Viernes 15 de diciembre del 2023 Año 65 de la Revolución 226delastunas
Periódico Tunero

26deLasTunas You Tube

@periodico26

Periodico 26

Hasta siempre, Irán



## Faure Chomón, más que dos días de un evento

Año XLV Número 21 Precio: 1.00 peso



Por Esther De la Cruz Castillejo

La segunda edición del Simposio Faure Chomón Mediavilla in memoriam transcurrió esta semana en Las Tunas, y ratificó la necesidad de ahondar en distintas aristas de nuestras raíces y dar a conocer en las nuevas generaciones el aporte de hombres como él que, en todas las épocas, han contribuido, verdaderamente, a lo que somos.

El programa científico abarcó ponencias agrupadas en tres comisiones, destacando aristas de la personalidad de Faure, su influencia en la guerra de liberación nacional, junto al impulso que dio a tareas vitales para el desarrollo del territorio tunero.

Como parte de las actividades, y tras colocar flores ante el busto de José Martí, quedó inaugurada una exposición de libros de la colección personal del comandante, donados por él a la Biblioteca Provincial, en la década de los años 80 del pasado siglo.

También está expuesta al público una selección fotográfica que el Archivo Histórico Provincial luce con más de 160 instantáneas que muestran a Chomón, siempre rodeado de pueblo, en diversas acciones.

En la cita se realizó la premier del documental **Faure**, del realizador Juan Manuel Maestre, una suerte de testimonio de varios miembros del Directorio Revolucionario y compañeros de lucha del mítico dirigente político. Ese material, además de atizar la memoria de los participantes, dejó la puerta abierta a cuánto más se puede hacer en el afán de rescatar la obra de su vida y de la generación sacrificada de la que formó parte.

Varias instituciones del territorio se aunaron para concretar este evento, al que se sumaron estudiantes, profesores e investigadores de Cuba y otras partes del mundo, lo mismo de manera presencial que **online**.

# Sesionó VIII Pleno del Comité Provincial del Partido



Por Yenima Díaz Velázquez

PARA el venidero 20 de diciembre se prevé la arrancada de la zafra azucarera 2023-2024 en Las Tunas, cuando inicie las moliendas el ingenio Antonio Guiteras, de Puerto Padre, uno de los dos que participarán en la contienda.

Pocos días después se incorporará el central Majibacoa y, aunque el panorama económico es muy complejo, juntos producirán unas 61 mil 500 toneladas de azúcar, según se informó en el VIII Pleno del Comité Provincial del Partido Comunista de Cuba.

Esta actividad ha tenido la máxima atención de la organización política y, por ello, se insiste en la formación de recursos humanos con capacidades para impulsar las labores agrícolas e

industriales, tal como señaló Manuel Pérez Gallego, miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en el territorio.

Ahora se trabaja intensamente en las reparaciones, tanto de las industrias como de las maquinarias y equipos que intervienen en el corte, alza y tiro de caña. En esa gestión se incluyen las fábricas Colombia y Amancio Rodríguez, las que harán meladura para elaborar alcohol y alimento animal, si las condiciones del país lo permiten.

Pérez Gallego remarcó que se pueden aumentar los rendimientos a partir de un mejor aprovechamiento de la materia prima disponible, el incremento de la disciplina laboral y tecnológica y una mayor atención a las diferentes cooperativas, pelotones y turnos de trabajo.

En el Pleno también se evaluó el proceso inversionista, la estrategia de desarrollo territorial y el Programa de Construcción de Viviendas, actividades que presentan atrasos en sus cronogramas de ejecución por la falta de recursos materiales, especialmente cemento, acero y madera.

En esos primeros aspectos inciden las direcciones de Servicios Comunales y Deportes, la Empresa Pesquera y la Delegación del Ministerio de la Agricultura, afectadas, además, por insuficiente control y poca asignación de combustibles para el traslado de los materiales hacia las obras.

Respecto a la construcción de viviendas y la recuperación del fondo habitacional, se informó que existen atrasos, sobre todo, en las células básicas, la adap-

tación de locales estatales, la eliminación de pisos de tierra y la prioridad a madres con tres o más hijos menores de 17 años de edad, de las que se identificaron dos mil 159.

Sobre la atención a las diversas modalidades de gestión económica no estatal y las micro, pequeñas y medianas empresas (mipymes), Pérez Gallego instó a multiplicar la capacitación y a que esas entidades generen bienes y servicios que satisfagan las necesidades crecientes de la población.

Por su parte, el gobernador, Jaime Ernesto Chiang Vega, dijo que los frutos de la Feria Internacional de La Habana y la de la Industria y el Comercio auguran que en el 2024 podría despegar la economía local, sin descuidar los sectores tradicionales de las producciones cañero azucarera y agropecuarias, además del universo industrial.

Otro tema de análisis fue la prevención y el enfrentamiento al delito y las ilegalidades, fenómenos que se reducen discretamente a partir de las acciones realizadas en los ocho municipios, aunque se mantiene una alta cantidad de robos en las bodegas y de casos de hurto y sacrificio de ganado mayor.

Los presentes coincidieron en que esas medidas no son suficientes, por lo que se deben fortalecer los equipos de prevención social en las comunidades, velar por la protección de los recursos del Estado y elevar la vigilancia revolucionaria en entidades estatales y zonas campesinas y residenciales.

Por último, Pérez Gallego transmitió un reconocimiento a los residentes en "Amancio" -sede del Acto Provincial por el Triunfo de la Revolución-, el cual hizo extensivo a todos los tuneros por la firmeza y voluntad mostradas durante el actual año, a pesar de circunstancias muy difíciles.



Industrias, regazo de compromiso y sociedad



# Los mejores atletas del 2023









## Hasta siempre, Irán

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

Luego de batallar varios días en la fina línea de la vida y la muerte, a causa de complicaciones secundarias del dengue, el narrador y comentarista deportivo Irán Sánchez Cagide dejó este mundo el sábado último, a la edad de 68 años y más de tres décadas de experiencia profesional.

Por mucho tiempo, el carisma de Irán describió el accionar deportivo en Las Tunas, a través del dial de su eterna casa **Radio Victoria**. Formador de nuevas generaciones, recopilador de anécdotas, colega y la voz amiga que ponía a prueba los nervios cuando los jonrones coqueteaban

con la varilla. Ocurrente por naturaleza, las palabras de Sánchez Cagide encuentran refugio en esa afición que puso de su propia sangre para ayudarlo.

Del adolescente apasionado por el béisbol, cómplice de la "locura" como pensara hasta su madre, solo por hacer audible el desempeño de **swings**, fildeos y carreras. De una rama o sombra en cualquiera de los terrenos, a la cabina radial, el hijo de esta tierra mantuvo la virtud de conversar con todos, aunque las horas le jugaran en contra. El inicio provino enlazado a una consola de sonido, pero los hilos del destino

le tenían reservado un espacio detrás del micrófono, aunque confesara ser un hombre de pocas palabras en sus comienzos.

Un último adiós para alguien que siempre acompañará a las revistas **Deporte y algo más** y **Doble play**, a los Leñadores y atletas tuneros. No lo escucharemos más en sus narraciones, pero, desde el recuerdo, sus palabras nos llevarán otra vez a bailar con "Doña Olga", o lo imaginaremos, en pleno juego de pelota, tomándose un "Tiguerón". En la memoria colectiva de un público fiel a su estilo hallará hogar eterno. Hasta siempre.

## Fiscalía General de la República celebra 50 años de entrega

Por Dayana Menzoney e István Ojeda

El Acto Provincial por el aniversario 50 de la constitución de la Fiscalía General de la República se realizó en la sede de esta instancia en el territorio, para galardonar el trabajo concretado durante ese período.

La cita estuvo presidida por las máximas autoridades del Partido y el Gobierno de Las Tunas, así como líderes de las organizaciones políticas y de masas, instituciones del sector y parte del colectivo laboral.

En el encuentro se entregó el Sello Conmemorativo por el aniversario 40 de la creación de los órganos militares de Justicia, y por 10, 20, 25 y 30 años de quehacer en la Fiscalía General de la República.

Lisbeth Pavón Marchant, fiscal jefa del Departamento de Procesos Penales, hizo lectura de las palabras de agradecimiento y compromiso de quienes resultaron galardonados por su permanencia en esta entidad.

También se otorgó a la Fiscalía Provincial la Placa 60 Aniversario del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Administración Pública.

Al finalizar el acto, se firmó el Código de Ética de los fiscales y el resto del personal. Asimismo, la Unión Nacional de Juristas de Cuba homenajeó por la obra de la vida a Rubén Lafourcades Calzado, uno de los fundadores de este órgano de Justicia, con una historia invaluable que sirve de referente a los garantes del Derecho.

"Han sido años muy intensos, de mucha responsabilidad y entrega, junto a compañeros valiosos con los que he compartido esta labor y me siento realmente orgulloso por la oportunidad de estar todo este tiempo trabajando aquí", señaló Lafourcades Calzado.



Entrega de reconocimiento a Rubén Lafourcades.

## Lideres religiosos cohesionan su labor en torno al avance territorial

Por Miguel Díaz Nápoles

La cohesión entre los líderes religiosos y las autoridades de la provincia en torno a la obra común del proceso revolucionario se puso de manifiesto nuevamente en el tradicional encuentro que cada año se realiza para intercambiar ideas y experiencias sobre diferentes asuntos concernientes al territorio.

Desde el respeto y la ética, todas las intervenciones apuntaron hacia el perfeccionamiento de la sociedad. Así, voces de congregaciones insistieron en acabar con las indisciplinas sociales que tanto afectan a la población, siempre desde la educación temprana de la familia, que en sentido general tiene que preocuparse más por sus hijos adolescentes, con quiénes andan, qué hacen en la



calle por la noche, por qué ingieren bebidas alcohólicas y quiénes se las venden si son menores de edad.

El párroco de la iglesia San Jerónimo profundizó en la necesidad de ser más consecuentes en los barrios a partir del trabajo de la propia comunidad, porque hay robos en las viviendas e indisciplinas en el vertimiento de la basura. Muchas veces con los colectores vacíos, algunas personas echan los desechos fuera de estos y en pleno día, apuntó. Además, dijo, existen elementos de los espacios públicos que se deterioran por el tiempo, pero otros están dañados por la mala conducta de los ciudadanos.

Una de las representantes comentó sobre la venta ilícita de medicamentos y se preguntaba cómo es posible que algunos asignados a los llamados tarjetones no lleguen a quienes los requieren y se venden por las calles, incluso, antes de ser ofertados en las propias farma-

cias. A la vez, hizo un llamado a la acción para acabar con el robo en el cementerio municipal Vicente García, que afecta a muchos familiares de los que allí descansan.

Los líderes religiosos recibieron una explicación detallada de la situación de la provincia por parte del gobernador, Jaime Chiang Vega, y qué se hace para derribar las barreras y seguir adelante. Por su parte, el miembro del Comité Central y primer secretario del Partido en Las Tunas, Manuel Pérez Gallego, transmitió la confianza de que entre todos se pueden enfrentar los obstáculos, y ponderó el optimismo y la satisfacción del fraternal encuentro, en el que se habló con franqueza sobre diferentes problemáticas.

### **Efemér**i

Semana del 15 al 21 de diciembre

#### Por Rafael Avilés Espinosa

- 15/1946: Nace en La Morena, Puerto Padre, el soldado revolucionario Ramón López Peña.
- 15/1956: Asesinan a Juan Manuel Márquez, segundo jefe del yate Granma.
- 16/1957: Asesinan al revolucionario Raymundo Castro Morales.
- 17/1830: Muere Simón Bolívar, el Libertador.
- 17/1975: Se inicia en el teatro Carlos Marx el Primer Congreso del Partido Comunista de Cuba
- 20/1958: Muere René Almanza Soto, a causa de las heridas recibidas en la víspera en la emboscada del Kilómetro 6 en el central Francisco, hoy Amancio Rodríguez.



<u>Directora</u>: Elena Diego Parra. <u>Editora Principal</u>: Zucel de la Peña Mora. <u>Editora Creativa</u>: Misleydis González Ávila. <u>Administradora</u>: Yda Lidia Fernández O'Farrill. <u>Redacción</u>: Ave. Carlos J. Fínlay s/n. § 31342950, 31342119, 31347158, 31345312. cip224@periodico26.cu www.periodico26.cu





## Mi niña maestra

Por Naily Barrientos Matos

ACE poco descubrí que un conejo vive unos 9 o 10 años. Ahora sé que una rana alcanza hasta los 12 y las moscas apenas los 30 días de existencia. Recién conozco también que la ballena de Groenlandia es de los animales más longevos y goza de una vida saludable durante su trayecto vital.

Con mi hija aprendo algo todos los días, cada interrogante que se hace es un desafío que, más que retarla a ella, me impele a mí a indagar de su mano.

La lista de curiosidades y hallazgos es larga. Me pone a reflexionar en ¿cómo entran los pensamientos en el cerebro?, ¿cómo funciona el organismo humano?, ¿cómo se crean las partes del cuerpo? o ¿cómo son las paticas de las abejas?

Curiosidad infinita la de la niñez que nos enseña a formularnos preguntas insospechadas: "Mamá, ¿de qué están hechas las monedas?", "¿cómo fabrican las abejas la miel?", "¿cómo crecen los pelos?"... "Y mamá, ¿qué comen las mariposas?".

Mi pequeña filósofa me enseña. Y mi empobrecida mente de adulta se sorprende y aprende. Son maravillosas las dudas de la infancia, como lo es su sabiduría, alejada de la adultez, siempre apresurada y ocupada, tanto es así que, a veces, no vemos el mundo. Dejo, dejamos de paladear cosas, la vida.

"Y, ¿cómo sale el agua de la 'pluma'?", "¿sabías que unos punticos que hay en la lengua llevan al cerebro la información y en la nariz se sienten los olores? Sí, mamá, lo vi en unos muñequitos", se pregunta y me dice. Todavía tenemos pendiente buscar y saber "¿cómo hay animales que pueden vivir en el Polo Norte?", "¿cómo es que se hacen la tela y el hilo? o ¿de qué están hechas las nubes?".

Ya encontró la respuesta al surgimiento del papel. **YouTube** nos ayuda mucho.

¡Me encanta que indague por lo que no sé! ¡Y me alegra que sepa que la tecnología nos sirve para eso! ¡Y me hace muy feliz que se pregunte y que busque respuestas! Que sepa, cuanto antes, que solo será verdaderamente independiente desde el conocimiento, y que leer es la respuesta promisoria para todos los enigmas.

Adaptar mi mirada a su mirada infantil me ennoblece. Ante cada complicidad en la búsqueda del saber hacemos clic, tanto como puede hacerlo ante un cacharro que se disfruta mejor que cualquier juguete nuevo, costoso por demás.

Cada etapa de nuestros hijos tiene su deleite, como madre lo voy descubriendo. ¡Qué valiosa la fascinación infantil! ¡Qué útil para que develen la condición humana y nuestro sitio en el mundo, anchuroso, a veces triste y, por obra nuestra, también hermoso!

# Día y medio insomne... ¿qué le pasa a la hermana de Chocolate?

Por Yuset Puig Pupo



A MÚSICA alta desde las 3:00 pm comienza a agujerearme la cabeza. Doy vueltas en la cama, me escondo debajo de la almohada, maldigo... El reguetonero Chocolate me advierte, sin piedad y con todos los decibeles posibles que "anda deprimido", me pregunto qué es lo que le pasa a su hermana. Me molesto otra vez y reparo que son más de las 2:00 am.

En la mañana intento ganarme la vida y le planto ganas a una hoja en blanco. La pelota de los niños azuza al perro de abajo, los dueños de los cláxones quieren hacerlos sentir, todos a la vez. Descubro que por estos tiempos la gente se habla a puro pulmón. Yo misma me rememoro en mi habitual: "¡Eduardoooo!". Hago esfuerzos por concentrarme, pero qué va.

La música ajena me ataca de nuevo. La modificación de unas bocinas en las ruedas de una motorina provoca comentarios en mis vecinos, yo me quedo casi sorda. El reguetón estrepitoso sigue "marcando" mi calle, afortunadamente el dueño del "cacharro" decide "aderezar otro barrio. Me pregunto cómo se puede aguantar tamaña descarga constante.

A mediodía estoy muerta de sueño, no he escrito ni tres líneas y me digo que la próxima vez llamo a la Policía, que no puede conjugarse tanto ruido en un solo cerebro. Entonces, caigo en la cuenta de que es diciembre, que muchísimas personas no tienen un horario laboral

estricto, o ninguno; que ese estruendo resulta una plaga que nos va devorando mientras se carga el respeto, la consideración y la civilidad que deberían, como muchas cosas, ir en aumento, pero no lo hace.

No es extrema delicadeza como algunos dicen, el ruido es un problema ambiental que afecta la calidad de vida. Según la Organización Mundial de la Salud (OMS) puede causar dificultades para conciliar el sueño efectos cardiovasculares, poco rendimiento en la escuela y el trabajo, daños en la audición, entre otros.

En Cuba, la contaminación acústica ha aumentado progresivamente en las últimas décadas debido a factores como la obsolescencia tecnológica, el tráfico, las actividades comerciales y la indisciplina social. Aunque existe una normativa legal que regula los niveles máximos de ruido permitidos en diferentes zonas y categorías, su aplicación y cumplimiento es deficiente y poco efectiva

Algunos estudios realizados en el país han revelado que los niveles en la capital y otras ciudades exceden los límites establecidos por la norma sanitaria, lo que implica un problema de salud. Por ejemplo, una investigación del 2006 en La Habana mostró que el 40 por ciento de los puntos de medición superaban los 65 decibeles (dB) durante el día y el 30 por ciento durante la noche. Otra indagación del 2017, en Santiago de Cuba, indi-

có que el nivel de ruido promedio era de 70, muy por encima de los 55 recomendados por la OMS.

Promover la educación y la sensibilización sobre tales efectos nocivos y los beneficios de un ambiente sonoro adecuado, mediante campañas de comunicación, talleres, charlas y folletos, es un tema por el que muchos especialistas se inclinan en los tiempos actuales, pero la misma vorágine de la sociedad sigue minimizando el dilema.

Sería fructífero, además, mejorar la planificación urbana y el diseño de los espacios públicos para reducir esa exposición. Se trata de proteger la tranquilidad, de velar por que se cumpla algo tan indispensable como el descanso, cuestión que en fin de año y en algunos repartos constituye un lujo.

En este panorama es imprescindible aplicar con rigor las leyes y las sanciones existentes, garantizar el cumplimiento de los niveles máximos de ruido permitidos y el respeto a la paz de los vecinos. Índices altos de inmisión sonora pueden provocar trastornos en la salud mental como cefaleas (dolor de cabeza), inestabilidad emocional, irritabilidad, agresividad y síntomas de ansiedad.

La contaminación acústica requiere de solución urgente y coordinada de todos los sectores. Un ambiente saludable y agradable es garantía de una sociedad equilibraba, y por si faltan más argumentos, también es un derecho.



### Oxfam repite la solidaridad

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

Notables beneficios tendrán los comensales de dos mercaditos del Sistema de Atención a la Familia, a partir de un valioso donativo de la organización no gubernamental Oxfam, mediante el Proyecto de Apoyo a la Intercooperación Agropecuaria (Apocoop).

Otra vez la solidaridad se hace presente en la provincia, concretada ahora en fogones eléctricos, neveras, cubos, ventiladores, ollas arroceras y multipropósitos, licuadoras, sartenes antiadherentes y otros utensilios de cocina, elementales para prestar un mejor servicio.

Esos recursos se destinarán al establecimiento de la comunidad de El Mijial, en Puerto Padre, el que será atendido por la cooperativa de créditos y servicios (CCS) Cosme Torres; y a uno de los existentes en el poblado de Chaparra, apadrinado por el Comité Municipal de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP).

Precisamente, esa organización campesina aporta viandas, frutas, hortalizas y otros productos para mejorar la alimentación de ancianos, embarazadas y demás personas en situación de vulnerabilidad. Incluso, esas donaciones se extienden a escuelas e instituciones de la Salud.

Oxfam también entregó rollos de alambre con púas, grapas, mallas y tejas de zinc a fin de impulsar el desarrollo de la ganadería en ocho cooperativas del territorio tunero, además de material de oficina para los diferentes procesos que desarrollan dos unidades.

Asimismo, sobresale el equipamiento recibido por la CCS Elpidio Sosa, del poblado de Vázquez, consistente en medios informáticos para la gestión del conocimiento en su aula de capacitación y un moderno triciclo que favorecerá la comercialización de los productos de la minindustria.

Aunque Apocoop está en su recta final, la entrega de estos recursos -y de otros recibidos con anterioridad-permite la continuidad de un proyecto que no solo estimula la producción de alimentos, sino que ha hermanado a 40 cooperativas de los ocho municipios.



### En el lente

Texto y foto: Ángel Chimeno Pérez

### Un basurero, y otro, y otro...



En un extremo del puente que se encuentra detrás del cementerio Vicente García, en esta ciudad, ha ido creciendo poco a poco un basurero, que ahora deben recoger los trabajadores de Servicios Comunales.

Todo empezó un día cualquiera y hemos llegado hasta hoy, cuando el arroyuelo se debate en un "mar" de desechos, ante el poco enfrentamiento comunitario a indisciplinas tan dañinas para la higiene ambiental.





Por Yenima Díaz Velázquez

CUÁNTO vale un limón en la tarima del punto de venta más cercano a su casa? ¿ Y una naranja? ¿ Qué ha pasado con

la siembra y comercialización de cítricos en la provincia? ¿Por qué cada vez hay menos de esos frutos?

Ahora mismo en el territorio solo existen 270 hectáreas sem-

## Tras el rastro de los cítricos

bradas de ese renglón; entre ellas, poco más de 33 plantadas de enero a octubre del presente año. ¿Son suficientes? Claro que no, y la satisfacción de la demanda de los tuneros demorará.

¿Qué se puede hacer para incrementar las plantaciones? ¿Cómo lograr que esos surtidos, tan útiles en nuestras cocinas, sean más abundantes? Tras las respuestas, 26 contactó con especialistas del sector en la Delegación Territorial del Ministerio de la Agricultura.

Según esas fuentes, hace varios años apareció en Cuba una enfermedad muy destructiva que afectó las poblaciones. Ese padecimiento, llamado HLB (Huanglongbing), es causado por el insecto *Diaphorina citri*, y provoca afectaciones en

hojas, ramas y, sobre todo, en los frutos.

Se trata de un fenómeno aún vigente y para el que no se tiene una solución a corto o mediano plazos. No obstante, en la provincia existe una estrategia para recuperar paulatinamente la producción de limones, naranjas, toronjas y mandarinas.

Lo primero es la búsqueda, mediante la Biotecnología, de variedades más resistentes a los agentes contagiosos. Y lo otro es sembrar en pequeñas áreas de tenentes privados, dispersas entre sí, para favorecer el control de los agentes externos sobre las plantaciones.

Hoy la mayor parte de los sembrados está en el municipio de Amancio y, aunque Las Tunas nunca fue una potencia en ese rubro, la historia recoge testimonios e imágenes de extensas áreas en varias comunidades como Bartle u Omaja.

Ahora son halagüeños los esfuerzos de algunos labriegos individuales como el majibacoense Ilso Velázquez Pérez, quien posee en activo un naranjal de más de 40 años, y Eugenio Pérez Almaguer, campesino del municipio de Jesús Menéndez, que sobresale en la Isla por la producción de posturas de cítricos.

Además, en diversos escenarios se ha insistido en que muchas familias podrían tener en sus patios, o en espacios comunes de edificios múltiples, una o dos plantas de limón, fundamentalmente, una opción también perdida con el paso del tiempo.

# Acueducto y Alcantarillado se abre al comercio electrónico

Por Esther De la Cruz Castillejo

A través de la plataforma virtual **EnZona**, la Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Las Tunas incursiona en el comercio electrónico.

Así lo explicaron a **26**, y dijeron que por esa vía se pueden reportar y comprar los tiques para la limpie-

za de fosas, utilizando el código QR, además de la desobstrucción en el interior de las viviendas, lo mismo manual que automática.

Aseguraron que la prestación está activa en toda la provincia, siempre utilizando la dirección https://eaaltu.enzona.net y una tar-

za de fosas, utilizando el código jeta bancaria para efectuar el pago QR, además de la desobstrucción en moneda nacional.

Por otra parte, explicaron que empleando **Transfermóvil** es posible pagar por vía electrónica los servicios de agua y alcantarillado en los ocho municipios, recibiendo una bonificación del tres por ciento.



## Quintana, la apuesta por las guayabas

Texto y foto: Yenima Díaz Velázquez

La vida y el paso del tiempo han sido una escuela para Andrés Quintana Arévalo, un hombre humilde que sabe lo que es correcto y lo que no, y actúa en consecuencia, tanto en su interacción con las demás personas como en la transformación de la tierra que heredó de su abuelo.

De él aprendió que las acciones tienen más valor que las palabras y que solo se emprenden las tareas que prometen buenos resultados. Por eso, declinó la idea de sembrar una parcela de arroz o la de criar abejas porque "produzco lo que sé que voy a lograr. Así ahorro tiempo y recursos".

Reside en la comunidad de La Anacahuita, en el municipio de Las Tunas, y allá trabaja solo. En cambio, se multiplica y convierte las 24 horas del día en oportunidades para hacer producir la finca, en un constante desafío a las plagas y los ladrones.

"Tengo una caballería, que son 13,42 hectáreas, pero no he podido incorporar todos los espacios a los diferentes procesos productivos. Ahora mismo hay una parte cubierta de marabú y la voy limpiando poco a poco. Aunque es muy difícil, sé que lo voy a lograr.

"No renuncio a ver mi finca toda sembrada porque sé que eso mejorará mi economía y ayudará



en la alimentación de la gente. Además, creo que en el campo se puede prosperar y tener una vida decorosa. Lo que hace falta es una ayuda del país con recursos muy necesarios".

Quintana, como le llaman, tiene sus áreas a dos kilómetros de la casa. Hasta allá va en su carretón tirado por bueyes, o en su yegua. Algunas veces, por la distancia, ha sido víctima de personas inescrupulosas que, más que un fruto, le roban su sacrificio.

"Por eso no siembro viandas. Las pocas que tengo son para el consumo de la familia y están cerca de la casa. Aquí también tengo ají y otras cositas para mejorar nuestra alimentación. Allá en la finca he plantado maíz, tomate y otros renglones, pero lo mío es la guayaba.

"Una parte la mantengo desde hace más de 15 años y está en buen estado, pero mi idea es aumentar. Ya sembré 400 matas más y cuando quite el marabú, voy a seguir incrementando las plantaciones. Claro, siempre pienso en la tierra porque, de tanto trabajarla, se cansa.

"Yo empleo productos biológicos para controlar las plagas y fertilizar los suelos. Uso el matacallo, que es muy bueno para espantar los insectos. También aprovecho las plantas de maíz, como materia verde. Y en luna menguante podo el guayabal y dejo esos gajos en los troncos de las plantas".

En sus fértiles tierras, el productor tiene un pozo. "El mejor de toda La Anacahuita", dice. Y también se beneficia del río que corre por detrás. Cuida a ambas fuentes de agua. Y en el período de sequía busca ayuda y escarban hasta encontrar nuevos manantiales.

En su actuar cotidiano es de pocas palabras. Sin embargo, se emociona al hablar de siembras o de los cerdos y las aves que cría para su consumo. Se enorgullece por vender sus producciones a través de la cooperativa de créditos y servicios Julio Antonio Mella, a la que pertenece, y donde apuesta por el futuro.

## Tecnoazúcar Las Tunas con nuevo producto: aceite refinado de soya

Por Danielle Laurencio Gómez (ACN)

La Empresa de Ingeniería y Servicios Técnicos Azucareros (Tecnoazúcar) de Las Tunas lanzó un nuevo producto como fruto del aprovechamiento de la Fábrica de Piensos que posee la entidad y el deseo de incursionar en el mercado para obtener un alto impacto económico y social.

Miguel Abreu Larramendi, director de la empresa, dijo que el aceite refinado de soya ya está certificado por la autoridad sanitaria correspondiente y apto para el consumo humano.

El surtido apareció con la posibilidad que tiene Tecnoazúcar de ser, primeramente, productora de la soya, lo que permitió el acopio y tostado del grano, luego proceder a la extracción del aceite y por último su refinación; todo respaldado por la existencia de la Fábrica de Piensos, significó el directivo.

Abreu Larramendi añadió que, con una buena densidad y sabor, hasta la fecha hay seis comedores obreros propios utilizando esta variedad, en respuesta a la línea que mantienen al desarrollar bienes y servicios de alto interés.

"En tal sentido, comenzamos con el aceite, pero ya estamos inmersos en los siropes y dulces en conservas a partir del guarapo concentrado" - agregó-, otra oportunidad que se abre para el sector a partir del acertado encadenamiento



productivo y la búsqueda de alianzas con el universo estatal y privado.

Aunque en esta primera etapa solo se beneficia el gremio de Tecnoazúcar, la proyección es lograr la articulación con todos los actores de la economía en aras de ampliar y diversificar las producciones, pues la empresa del grupo Azcuba aspira a ir más allá de la comercialización en el mercado nacional e internacional del azúcar, sus derivados y productos agropecuarios.

Tecnoazúcar Las Tunas es líder a nivel nacional por la creatividad y la búsqueda constante de acciones que responden a las demandas crecientes de ese organismo y sus trabajadores.

## Sofía, la maestra de la "Juan Ramón"

Texto y foto: Naily Barrientos Matos

"¿Viene a ver a Sofía, la celebridad de la escuela?", me dice una trabajadora en la puerta del centro escolar Juan Ramón Ochoa, en esta ciudad. La pregunta me confirma lo que ya sé de esta mujer, cuyo evangelio vivo nació a los 11 años de edad, con el sello de la épica de la Campaña de Alfabetización, y perdura hasta el sol de sus 73 contados y cargados de vida.

Y es que de aquel sitio Sofía Peña Batista se conoce hasta las piedras, 53 años de trabajo hablan de su desempeño en un colegio al que ha dedicado casi la totalidad de su saber y entrega. "Desde niña quise ser maestra y el Triunfo de la Revolución me abrió las puertas a esa posibilidad. Comencé a enseñar con la Campaña y me fue gustando más y más. Alfabeticé en la zona de Maniabón y me formé con el

enfoque Makarenko en el Programa Minas de Frío-Topes de Collantes-Tarará; así me hice maestra".

Lo dice muy alto, como si proyectase la voz ante sus 35 alumnos, en uno de sus turnos de Matemática; lo dice y reafirma su credo: "Cada día me agrada más, me satisface enseñar y ver que los niños progresan y aprenden. Me place mucho y sé de la necesidad de docentes. La escuela, mi escuela, precisa educadores y aún estoy en capacidad de trabajar".

No obstante, aclara que no pensó impartir clases durante tanto tiempo, pero el sentido de pertenencia la moviliza y allí está, protagonista de un ejercicio largo, duradero y fructifero. Entre sus alegrías mayores está encontrar a sus alumnos, ya cre-

cidos y formados, y escucharles aquel "¡MAESTRA!", que tanto la llena de orgullo.

Como Martí, sabe que la autoridad del magisterio reside más en el amor y la ejemplaridad que en el ejercicio del poder. Tiene en la preparación la esencia para una pedagogía exitosa, y en la justeza un camino para que cada niña o niño se sepa igual de valioso ante los ojos de quien enseña.

"¿Hasta cuándo frente a la pizarra?", es una pregunta que 
acaso se habrá hecho o le 
habrán inquirido en múltiples 
oportunidades. Hace 17 años 
pudo haberse despedido de 
estos trajines, y aunque en la 
actualidad no está cansada todavía, sí vislumbra el principio de 
un retiro definitivo, sabe que el 
título honrado durante toda la

Lundre la land, gal dicie

lundre la land, mas

contra ne hueden

de molo que édineidan

ledo, de un angulo se o

al angulo es reta

vida le acompañará más allá de

Su cosecha es numerosa; Sofía sembró en fértiles tierras. Su historia es paradigmática y sintetiza la de toda una generación que hasta hoy entrega corazón y conocimientos a un país agradecido y deudor de tanta enseñanza fecunda.



#### Por Liodany Arias Tamayo (ACN)

La realización de 13 ferias de adopciones certifica el quehacer y protagonismo de la filial en Las Tunas de Bienestar Animal en Cuba (BAC), una organización que se afianza en esta ciudad desde el 2019.

Integrada por cerca de 60 voluntarios, la red sin ánimo de lucro potencia el rescate, la salvaguarda y el cuidado de animales víctimas de la violencia o el abandono, con acciones que van desde medicación y alimentación hasta la búsqueda de un nuevo hogar.

Mary Alejandra González Rodríguez, coordinadora de Adopciones y Seguimientos de BAC, refirió que las ferias se realizan en dependencia de la cantidad de animales existentes en los hogares temporales y que no solo involucran a perros y gatos, sino, además, a aves y roedores.

Los adoptantes, agregó la activista, deben mostrar características y condiciones óptimas para recibirlos, sobre todo, ser mayores de edad o niños acompañados por un tutor, y perma-

# Cuatro años a favor de Bienestar Animal



necer localizables para el seguimiento que se realiza una vez hecha la admisión.

Más allá de las ferias de adopciones, BAC-Las Tunas lucha en contra del uso de los animales como diversión o lucro, e intenta crear conciencia respecto a la necesidad de eliminar estas prácticas, tan arraigadas en la cultura popular.



La filial se mantiene activa en las redes sociales y en visitas a centros educativos y laborales, así como en la venta en garajes de productos y alimentos para mascotas; a la vez que realizan campañas de desparasitación, esterilizaciones y otras bondades en favor de los vertebrados.

"Me parece una labor magnífica y sublime que esta organización se dedique a recoger y dar atención a los animales abandonados, porque es muy triste andar las calles y verlos desandar, enfermos en muchas ocasiones; creo que es una acción por ellos, pero también por Las Tunas", declaró una adoptante.

Amparada en el Decreto Ley 31/2021 de Bienestar Animal, BAC-Las Tunas se mantiene como la red más importante de su tipo en la provincia, con una faena educativa que se encarga de eliminar estigmas y concretar leyes más sólidas y justas en este universo.

## Universidad de Ciencias Médicas robustece sus espacios académicos

Por Yuset Puig Pupo

Javier Alejandro exhibe con orgullo su uniforme de la Universidad de Ciencias Médicas, y ante el micrófono de 26 puntualiza que él, como el resto de los cinco mil estudiantes que siguen los horizontes de formación académica en el plantel, es consciente de las trasformaciones que se gestan ahora mismo al interior de la casa de altos estudios.

Como parte del perfeccionamiento de la Educación Superior, ese centro despunta por la inserción de 200 alumnos en el programa del internado vertical, mediante el cual se aproxima la formación del pregrado a la educación posgraduada en especialidades como Pediatría, Neonatología, Medicina Interna e Intensiva Pediátrica.

La institución se perfila por una formación integral en las carreras de ciclo corto y técnicas y en las especialidades de pre y posgrado, a tono con las exigencias actuales de garantizar la vitalidad y continuidad de la "cofradía de las batas blancas".

La doctora María Elena Mawad Santos, rectora de la Universidad, compartió con la prensa que su horizonte se extiende a los espacios prácticos de los 14 policlínicos, los 556 consultorios del Médico y la Enfermera de la Familia, las clínicas estomatológicas, las salas de rehabilitación y otras instituciones del sector que se enorgullecen de su labor docente.

Mawad Santos expuso entre las fortalezas que el centro se distingue por sostener la imbricación de lo teórico y lo práctico en las entidades acreditadas, y asume más de medio centenar de programas en diversas especializaciones de las ciencias de la salud, además de impulsar la preparación idiomática en inglés, portugués y francés.

Aseguró que el proceso docente y de especialización se extiende a escenarios de la Atención Secundaria de Salud, entre ellos, los hospitales pediátricos Raymundo Castro y Mártires de Las Tunas, psiquiátrico Clodomira Acosta, y generales Guillermo Domínguez López y Ernesto Guevara de la Serna.

En la presente semana, este recinto escolar, con más de 40 años de resultados satisfactorios en la formación de los galenos, se somete a una evaluación, según los estándares de calidad del Ministerio de Educación Superior, en aras de lograr la acreditación institucional.



to: Reynaldo Lóp

## Raúl Leyva y sus secretos del fuego literario

• Envuelto por el influjo del Día del Trabajador de la Cultura (14 de Diciembre), 26 comparte su conversación con un joven premiado de sueños

Por Yelaine Martínez Herrera

Con el cuaderno de poesía Los secretos del fuego, el escritor tunero Raúl Leyva Pupo fue ganador del Premio Reyna del Mar Editores, resultado dado a conocer a finales de noviembre como parte de las actividades de celebración por el aniversario 27 de esa editorial.

En declaraciones a **26**, el autor confesó que se trata de "un libro de poesía libre, por la corriente conversacional, con toques místicos. Su motivo es el fuego y su tema los secretos". Y añadió: "Es la primera vez que envío al concurso. Doy gracias a Dios porque las obras de mis manos están siendo bendecidas".

Esa fue la más reciente noticia feliz que provino de su quehacer. Pero, ¿quién es Raúl Leyva más allá de un premio? ¿Un tipo nor-mal intentando dejar una huella? ¿Un muchacho atrapado en la telaraña de la realidad y la ficción? ¿Una joven promesa? Vea-

#### **OTRAS INSPIRACIONES**

Conocí a Raulito, como lo llaman, hace más de una década, en él taller literario Guillermó Vidal, que por aquel entonces atendía el escritor (ya fallecido) Antonio Gutiérrez. Al escuchar sus creaciones, siempre tuvimos la certeza de que pronto sería-mos testigo de libros suyos. Y así

Un día cualquiera, en mis andares periodísticos, nos sentamos en el Patio del Cerezo, que acoge la filial tunera de la Fundaacoge la fillal tunera de la Funda-ción Nicolás Guillén (FNG), a conversar sobre algunos de esos "hijos de papel" y otros tópi-cos literarios, "paternidad" que ha llevado de la mano junto a su oficio de artista de la plástica, especialmente la caricatura.

El diálogo inició hablando sobre su primer nacimiento: El árbol de los vientos, publicado por Sed de Belleza, en el 2019.



"Es un libro de sonetos, dividido en cuatro secciones, dedicado a los vientos (el viento norte, el sur, el oeste...) y sus características. El viento sur, por ejemplo, versa sobre las cosas cálidas, el fuego, los pueblos originarios... Son sonetos bastantes líricos. Podían ser referentes en ello Raúl Hernández Novás y Gastón

Después profundizamos en Avenida 99, que "fue escrito a la misma vez que Cucarachas verdes". Contó que "Avenida 99 se puede leer como cuentinovela, cada historia separada, aunque el conglomerado es una historia en sí, una especie de matrioska. Tiene un poco de mi vida y la vida de mis amigos, de misticismo y realismo sucio"

En aquel entonces le dije que esa novela me remitía a Guillermo Vidal y también a El maestro y Margarita, de Mijaíl Bulgákov. Alegó: "Este último será por la crítica social a través del misticismo, mientras el Guille -como me dijo un maestro de las letras de nuestra tierra- es mi padre intelectual.

'A través de él empecé a leer a Vargas Llosa, que a la vez era uno de sus referentes. Y esa mezcla ha marcado mi narrativa, y es posible que lo siga haciendo en el futuro".

Por su parte, **Cucarachas verdes** (que vio la luz por la editorial El Mar y la Montaña) "es un cuaderno de cuentos para adultos, basado en la vida de un adolescente que entra al Servicio Militar Activo y no quiere estar ahí, sino con su familia, sus amigos, su novia... Aborda estas y otras angustias y tribulaciones".

Sobre el particular comentó que, aunque se dilató un poco su proceso de publicación, tuvo la dicha de que el gran Eduardo Heras León le diera el visto bueno, y que lograra con ese texto reconocimientos en algunos certámenes, como el premio colateral que otorga la Asociación Hermanos Saíz (AHS) en el Concurso Regino E. Boti 2018.

A esas publicaciones se les añadirá próximamente Los secretos del fuego, en versos libres. También dijo tener aprobado por la editorial Sanlope los volúmenes Casa roja (novela en coautoría con Alexander Jimé-nez del Toro) y **Figuras en cruz**, merecedor del Premio Portus

Al preguntarle cómo logra llevar por tan buenos caminos tanto la poesía como la narrativa, respondió: "Todos tomamos de esa gran amalgama que es el universo. Dios nos ha dado el poder de crear y yo no puedo estar sin nada que hacer. Cuando dejo de crear, pienso que estoy perdien-do el tiempo. Esa página en blan-co de mi vida no puede estar

¿Y la caricatura?, exploré. "La caricatura forma parte de mi modo de vida. Sigo defendiéndola e, incluso, tengo varias inéditas y he participado en algunos eventos. No la he abandonado, solo que me he imbuido un pocó en la literatura porque pienso que, si vas a hacer algo, debes hacerlo bien".

Este miembro de la AHS, del Círculo de Humoristas Gráficos e Historietistas de la Prensa en Las Tunas y fisioterapeuta de profesión confesó: "Me gusta vivir intensamente, aunque los demás no lo vean, pero también aislarme para crear. Cuando estoy escribiendo no me agrada que me molesten. Aunque depende mucho del estado de ánimo y el tipo de creación, porque determinadas cosas puedo perfectamente escribirlas en un parque.

"La vida es mi materia prima. De ahí nacen las historias. En la narrativa, a mi entender, hay que contar una buena historia, con un poquito de técnica. Lo más difícil para un escritor es organizar sus ideas, que siempre están dispersas, coger un 'pedazo' del universo y darle forma".

Reyva (como firma sus obras de artes plásticas) se inició como escritor alrededor de los 18 años de edad y ya ha obtenido varias menciones en el Premio Cuca-lambé de Décima Escrita, y en otros certámenes importantes como el Calendario y Pinos Nuevos.

Siempre le he compartido lo interesante que me resulta la simbiosis que hay en su obra entre lo contemporáneo y lo tradicional, lo real y lo filosófico. A lo que suele responder frases al estilo de...: "No siempre estuvimos en esta época, en estos cuerpos".

Este joven me confesó que le hubiera gustado haber escrito La casa de las bellas durmientes, de Yasunari Kawabata, ganador del Premio Nobel, o **El guardián entre el centeno**, de J.D. Salin-

Él, como integrante del colectivo de la FNG en Las Tunas, ha contribuido a promocionar la faena de la editorial Sensemayá, el quehacer de Nicolás Guillén y actividades culturales relacionadas. Actualmente, por ejemplo, imparte allí -cada jueves, a las 2:00 pm- un curso de escritura creativa, con el nombre del Poeta Nacional.

Raulito también tira las cartas, siente atracción por la filosofía hindú y lleva a su obra el sincre-tismo cultural que ha marcado a miembros de su familia (un tío babalao, una tía cristiana, algunos espiritistas...). "Siempre estamos rodeados dé lo real maravilloso. La literatura para mí es un medio de vencer la muerte. Para que Raúl Leyva continúe existiendo, trato de dejar una huella en la vida", concluyó.

Así volvió el joven incansable y místico, con sú imagen beatleriana y su morral de ideas, a imbuirse en la bendita página en blanco, esa que siempre le augura un nuevo desafío.



### LLORONAS DE VELORIOS

La palabra plañidera procede del latín plangere, que significa gemir, sollozar o llorar. Con ese nombre se identificaba en la Antigüedad a las mujeres que se contrataban mediante pagos para que fingieran dolor en los funerales, aunque no tuvieran parentesco alguno con los difuntos. En su afán por manifestar toda la pena posible, se golpeaban el pecho, rasgaban su ropa, arañaban su rostro, gritaban, se revolvían el pelo y hasta simulaban entrar en crisis descontroladas. ran como actrices trágicas que dramatizaban el sufrimiento con gestos extremos. Hoy se siguen utilizando de manera similar en los ritos de algunas culturas.



#### A cargo de Juan Morales Agüero FRASES PARA LA ETERNIDAD

La felicidad de tu vida depende de la calidad de tus pensamientos. 🧠 🚛

Pablo Neruda (poeta chileno)

#### **INTERNETicias**

París, Francia.- Un delincuente que estaba siendo juzgado por robo en un tribunal de esta ciudad europea intentó en pleno juicio sustraer una cartera del bolso de su abogada defensora, publican diarios franceses en Internet. Agentes de civil que estaban presentes advirtieron la intención y gritaron "¡policía!", sorprendiendo a todos por tan insólito hecho. Después condujeron al exterior de la sala al caco, quien no ofrecio resistencia "; lamás había vieto alga astí" declaró la resistencia. "¡Jamás había visto algo así!", declaró la presidenta del tribunal poco después. El hombre, un notorio malhechor parisién, declaró a la prensa: "Es que la tentación fue demasiado fuerte". Nada... ¡genio y figura!



### PILOTOS SUICIDAS



La palabra kamikaze es japonesa, y significa "viento divino". Durante la Segunda Guerra Mundial se aplicó a los pilotos suicidas que estrellaban sus aviones contra los barcos enemigos a modo de proyectiles habilitados solo con el combustible para el viaje de ida. La fuerza naval se unió a la macabra empresa y fabricó los llamados kaiten, unos torpedos con el casco ensanchado para incluir un tripulante que los

guiaba hasta el objetivo. El proyecto no tuvo mucho éxito, pues provocó más bajas japonesas que enemigas. El término kamikaze evoca la ventisca de hace siete siglos que destruyó la flota mongola cuando se disponía invadir Japón.

#### POSTALES TUNERAS

Este 18 de diciembre, las siamesas tuneras Maylín y Mayelín Téllez Pupo cumplen 50 años de vida. ¡Medio siglo transcurrió desde que se asomaron al mundo unidas por el abdomen en el Hospital Materno de Victoria de las



Un equipo encabezado por el doctor Vázquez Fernández asumió su operación en el hospital Lenin, de Holguín, el 27 de diciembre de aquel año. No obstante los riesgos que entrañaba un acto quirúrgico así, todo salió bien, y las dos chicas se convirtieron en las primeras siamesas latinoamericanas en ser separadas con éxito. Esta fotografía fue tomada pocos meses después de

#### ¿QUÉ SABES SOBRE LA FRANJA DE GAZA?

La Franja de Gaza ostenta ese nombre desde hace milenios y se localiza entre Israel, Egipto y el mar Mediterráneo...

Mide 40 km de largo, 12 de ancho y 360 km² de superficie... En esa extensión viven poco más de dos millones de habitantes, la tercera densidad de población más alta del mundo... La Franja tiene raíces en el pueblo filisteo, que data de hace tres mil años... El gentilicio de sus habitantes es gazatíes y casi todos son musulmanes suníes... La integran cinco gobernaciones: Gaza (capital), Khan Younis, Rafah, Deir el-Balah y Beit Hanun... Su idioma oficial es el árabe, aunque buena parte de su población habla inglés... Ha tenido atletas olímpicos, escritores y un futbolista nacido allí juega como profesional en un club egipcio... La Franja de Gaza y Cisjordania conforman Palestina, país miembro de la Organización de Naciones Unidas Organización de Naciones Unidas.

## **Ever René Castro prestigia el deporte tunero**

Por Gabriel Manuel Peña Ramírez

En tránsito feroz del anonimato a convertirse en recordista y titular parapanamericano de la categoría F-41 en Santiago de Chile 2023, con disparo de 35,21 metros (m), Ever René Castro Martínez selló la temporada con la obtención del galardón de Atleta del Año en Las Tunas, de acuerdo con el criterio de la prensa especializada, de conjunto con las máximas autoridades del Deporte.

El presente calendario significó la inclusión del puertopadrense en las filas de la selección nacional de paratletismo. mientras algunos meses después en su cuello colgaba la primera medalla internacional, luego de reinar en el Grand Prix de Xalapa, México. La hoja de servicios aumentó con el octavo escaño en el Campeonato del Mundo, con sede en París, Francia, donde consiguió marca personal de 36,63 m. La experiencia en ambos certámenes foráneos constituyó para Ever el impulso hacia el lanzamiento de gloria en la justa continental, desempeño catalogado como Suceso del Año.

Los más destacados en disciplinas individuales fueron los pentatletas Diana Leyva Dinza y Marcos Antonio Rojas Jiménez; en tanto, en el apartado de eventos colectivos los honores recayeron en el pelotero Roberto Súliban Baldoquín y la sofbolista Rosangela Jardines.

Con similar adyacencia que las costuras de una pelota, el béisbol hiló diferentes distinciones, incluida la de Deporte Colectivo, en una campaña marcada por el triunfo de los Leñadores en la 62 Serie Nacional de Béisbol. Justo la novena verdirroja alcanzó el baluarte de Mejor Equipo y el mentor Abeysi Pantoja consiguió méritos para hacer suyo el estandarte de Entrenador del Año.

Por su parte, el ciclismo pedaleó con mucho esfuerzo para adjudicarse las palmas en Deporte Individual. Asimismo, la sección de Evento No Individual premió a Reynaldo Espinosa Colás, quien formó parte del relevo cubano 4x100m medallista de plata en la capital chilena.

La actuación de Yuniesky Larduet con los Piratas de Campeche, en la Liga Mexilo completan:

cana del Pacífico, lo catapultó a la vanguardia entre los contratados más allá de las fronteras nacionales.

Entre Juveniles, Marian Yanet López Guisao y Yander Luis Herrera Machín brillaron por encima del resto. La fondista Marian Yanet, al codearse en múltiples pruebas del máximo nivel, añadió a sus lauros el de Novata del Año.

El listado de los Diez Más Destacados

Juan José Santiesteban Cruz (tiro con arco)

Niuska Figueredo Bringa (triatlón) Claudia Tarín Alarcón (voleibol) Yoandys Lezcay Pardo (atletismo) Sunayli Nikle Coronit (hockey) Alexyane Ramírez Otero (hockey) Carlos Juan Viera Álvarez (béisbol) Héctor Castillo Blair (béisbol) Keniel Ferraz Pérez (béisbol) Alberto Pablo Civil Hidalgo (béisbol)



La última jornada clasificatoria significó un huracán de acontecimientos respecto al estado en las tablas de posiciones: concluyó con los equipos de Las Tunas y "Colombia" líderes de cada una de las zonas; en tanto, Jobabo y Puerto Padre también animarán la postemporada de la Serie Provincial de Béisbol 2023

De acuerdo con el calendario, este viernes los segundos salvados recibirán a los de puestos cimeros, por tanto, el estadio Hermanos Ameijeiras servirá de escenario para el duelo entre Colombia" y Puerto Padre; mientras, en el párque Batalla de Palo Seco, Jobabo recibirá a Las Tunas. La fecha sabatina completará la pugna al mejor de tres desafíos, con una doble cartele-



ra de ser necesaria, donde las estancias territoriales se invertirán. Los cuatro implicados ya seleccionaron a cinco refuerzos de los planteles eliminados.

El tránsito invicto de los representantes del municipio cabecera eclipsó las acciones de la llave norte. Pese a contar con la mayor cuantía de jugadores noveles, el despliegue técnico táctico de los mismos resultó la diferencia, sobre todo, cuando los marcadores delimitaban míni-

mas ventajas. Asimismo, sobresalió la obtención por Leandro Cañada de un **no hit no run** en su primera apertura en la máxima categoría, tras agigantar mediante sus envíos las carencias de la ofensiva de Manatí, que venía de conectar solo tres cañonazos en el duelo de estre-

Con una actuación de tres éxitos y similar cifra de tropiezos, los de la urbe de los molinos consiguieron el segundo boleto de la demarcación al adelantarse a Manatí v "Jesús Menéndez". Si Manatí y "Jesús Menéndez". Si bien en ediciones anteriores la porfía en este apartado ha expuesto una rivalidad de altos galones, la ausencia de las principales figuras de los manatienses y chaparreros fragmentó la lid désde el día inaugural.

Los "colombianos", con balance de cinco triunfos y apenas un revés, dieron la gran sorpresa del torneo al arrebatarles la supremacía sureña a los jobabenses, quienes vencieron en cuatro oportunidades de seis presentaciones. En el cierre de la fase regular ambas novenas barrieron a sus rivales para decretar un abismo entre punteros y los ocupantes del sótano "Amancio" y Majibacoa.

Justo los amancieros protagonizaron el otro chasco del grupo, pues el título local de la Liga Azucarera auguraba un mejor desempeño; sin embargo, desde el comienzo las malas pisadas jugaron de su lado luego de ausentarse en el debut en Majibacoa por dificultades con el trańsporte. (G.M.P.R.)

## Variedad de ofertas en la Feria de Empleo

Por Amanda Utra Higuera (Estudiante de Periodismo)

Con el fin de que las personas desvinculadas del estudio o el trabajo encuentren plazas laborales de manera legal y adecuada, recientemente se realizó la Feria de Empleo en Las Tunas. Como en el resto del país, dicho evento estuvo coordinado por las direcciones municipales de Trabajo, bajo la conducción de las autoridades locales, y resultaron protagonistas los empleadores de las distintas formas de gestión, como las empresas estatales, las bases productivas del sector agropecuario y cooperativas no agropecuarias, junto a otras entidades.

Entre las actividades desarrolladas, además de las propias ofertas de empleos, se dio la posibilidad de que la población se incorporara a cursos de habilitación para prepararse, elevar su nivel y estar en mejores condiciones de encontrar un puesto. Asimismo, se ofrecieron otras opciones y mecanismos para la

formalización laboral de pobladores que hoy lo hacen de manera informal en las comunidades.

A partir de un sondeo nacional, que diagnosticó a un grupo de desvinculados, se tomó la decisión de realizar estas ferias en los 168 municipios del país. Las Tunas ya tenía la experiencia de una similar, aunque no con esta connotación tan amplia, ahora con más público y entidades como las empresas Eléctrica, Pesquera (Pescatun), de Aceros Inoxidables (Acinox), Soygraf, Confecciones Melissa, Educación y Seguridad y Protección. De esta manera avanza la gestión del capital humano y se ofrecen plazas con mayor facilidad.

En el caso particular de la Empresa Eléctrica se realizaron varias captaciones, principalmente linieros, lectores e inspectores, a quienes, durante el proceso de formación, se les garantizará una remuneración de dos mil 700 pesos en el transcurso de los seis meses, y en su etapa laboral recibirán un salario promedio entre los ocho mil y 13 mil pesos, independientemente del pago de las utilidades o del condicional.

Dianelys González Palmero, su especialista en Comunicación, agregó que todos los interesados en ocupar vacantes pueden dirigirse a la sede provincial de la empresa y conocer allí otras variantes.

Asimismo, las propuestas de Pescatun tuvieron muy buena aceptación. Amelia Nuez Sobrecueva, directora de Capital Humano allí, comentó que es su primera experiencia en un evento de este tipo; y resaltó la importancia de tales iniciativas para que un mayor número de ciudadanos se informe y pueda vincularse con centros donde realmente se les necesite.

En correspondencia con el Plan de Desarrollo hasta 2030,



esta Feria de Empleo abrió el acceso a variedad de opciones, especialmente a quienes residen en los barrios en transformación. A la vez, servirá para

motivar a los que efectúan actividades informales a que normalicen su estatus y tengan la oportunidad de optar por un puesto de calidad.

## Industrias, regazo de compromiso y s<mark>ocied</mark>

• En días cercanos, el Ministerio de Industrias rendirá cuenta ante la Asamblea Nacional del Poder Popular. Animado por ese hecho, 26 profundiza en el impacto social de entidades tuneras de ese sector

Por Dayana Menzoney Justiz

Dieciséis industrias, dispersas por toda la provincia, dan vida a un conglomerado de procesos y acciones de gran influencia en la salud de la economía territorial y nacional. Destacan por su quehacer las unidades empresariales de base (UEB) Muebles Ludema, Confecciones Melissa y Empresa de Talabartería (Thaba), y las empresas de Aceros Inoxidábles (Acinox Las Tunas) y de estructuras metálicas Comandante Francisco (Paco) Cabrera (Metunas).

Ese quinteto irriga con fuerza el corazón de los destinos socioeconómicos del Balcón de Oriente. Disímiles méritos adornan sus vitrinas y una vocación social se expresa a las claras

#### LA DELANTERA

Metunas, sobresaliente por la explotación de su tecnología, lleva la delantera en la Industria Sideromecánica en cuanto a la fabricación y comercialización de estructuras metálicas, y la prestación de servicios de montaje a clientes nacionales e internaciónales.

Como botón de muestra de su calibre, la conformación muy precisa de tres compuertas para los túneles de operación, ubicadas en las tomas de derecha, izquierda y de desvío del embalse de Levisa (Holguín), perteneciente al proyecto de trasvase Este-Oeste, le valió a su colectivo el 4 de diciembre último la Bandera de Proeza Laboral.

El máster en Ciencias Julio César Tamayo Rodríguez, director gene-ral, hace énfasis en las estrategias hasta el año 2030. "Tenemos dos objetivos fundamentales, uno hasta el 2025, que es el perfeccionamiento y la consolidación de nuestra gestión empresarial, y del 2026 al 2030: crear un polo productor exportador en el que pueden participar otros organismos"

Con ese fin, "entre las principales inversiones realizadas está la compra de 14 máquinas de soldar para aumentar la productividad, y ya planificamos la obtención de equipamiento de corte de las estructuras".

Cuenta Metunas con un personal capaz de responder a demandas de campos estratégicos. El ingeniero José Manuel Castro, director de Producción, comenta que este año han estado enfocados en la Zona Especial de Desarrollo Mariel. "Pero también trabajamos con la Unión Eléctrica en la recuperación energética en el territorio y apoyamos la reestructuración de las unidades básicas de transporte que prestan servicio a la zafra; y para la industria del níquel (Moa, Holguín) hicimos algunas labores complejas".

Mientras, el ingeniero Orestes Zamora, director de la UEB Estructuras, enumera otras faenas cruciales en suelo tunero: "Apoyamos a la Empresa de Acueducto y Alcantarillado en la fabricación de los conductos para tuberías en pos de eliminar salideros y mejorar la llegada de agua a la población. Asimismo, participamos en la realización de 12 módulos de base para colocar paneles solares que ahora son la fuente de energía del bombeo de agua".

#### **TOME ASIENTO**

La implementación de la política de desarrollo industrial hasta el 2030 le plantea a Muebles Ludema el crecimiento constante en sus niveles de actividad, respaldo para seguir premiando con su sello el mobiliario de habitaciones y áreas comunes de hoteles de alto estándar, en su mayoría, de la capital

Ólmedo Rojas, director general, detalla una clave de su buen hacer. Para lograr la puesta de los muebles en el espacio adecuado, contamos con una brigada especializada que garantiza su recibimiento, con el propósito de reubicarlos en los lugares donde van a estar finalmente y prepararlos, es decir, de entregarlos con las condiciones precisas. Componen esa fuerza trabajadores de Las Tunas y La Haba-

Como parte de su proceso inversionista laboran en la construcción de una fábrica de puertas interiores y exteriores. "Ya concluimos la obra civil, los equipos tecnológicos se instalaron, dimos la puesta en marcha y ahora estamos en la fase de prueba de la línea de producción", remarca.

La apertura de una tienda con diversas ofertas para el hogar y donde se puede realizar el pago mediante Transfermóvil y EnZoña habla de un marcado afán por impactar localmente.

"Ese punto de venta se inauguró como respuesta al compromiso con el presidente de la República de, además de proporcionar el mobiliario al turismo, ser capaces de hacerlo también para la población", añade Dailie Sarria Cherry, jefa de Ingeniería y Desarrollo.

actual curso escolar ocasionó que las trabajadoras de la UEB realiza-ran un esfuerzo extraordinario para honrar esta tarea tan necesaria.

"Pospusimos para septiembre las vacaciones masivas que se disfru-taban en la primera quincena del mes de agosto y laboramos cada día del mes de julio. Recibimos el apoyo de las jubiladas y de todos los organismos del territorio, y la empresa nacional creó un sistema de pago para las costureras enfrascadas en la producción que las benefició salarialmente en gran

"Pudimos entregar 93 mil 491 unidades al Ministerio de Comercio Interior (Mincin) y 24 mil 843 para los alumnos internos de las provincias de Matanzas, Artemisa, La Habana y Las Tunas. Se dio prioridad en Primaria a preescolar y quinto grado, y a los estudiantes de nuevo ingreso de las enseñanzas Politécnica, Preuniversitaria y Pedaaóaica"

Este desempeño hizo merecedor al colectivo de la Bandera Proeza Laboral, entregada por el Sindicato Nacional de Industrias el pasado 8 de diciembre.

#### APUESTA POR EL MERCADO **LOCAL**

La producción de talabartería, medios de protección y todo lo rela-



Melissa logró su proeza, una que late en muchos hogares cubanos.

Su interés social escala otras cumbres con la fabricación de cunas para el Programa Materno Infantil de varias provincias. A la vez, su colectivo dona y repara muebles de hogares maternos y de niños sin amparo familiar, apoya la sala de Oncología del hospital pediátrico Mártires de Las Tunas y realiza donativos a personas vulnerables que viven cercanas a la industria.

#### **COSER UNA PROEZA**

Esparcidos por la provincia, con excepción de los municipios de Manatí y Majibacoa, los siete talleres de Confecciones Melissa destacan en la Isla por la agilidad con la que sus costureras cumplen los planes acordados.

Ana América Escalona Sánchez, jefa del grupo de Negocios, señala que "tenemos como principales clientes al Ministerio de Educación, las Fuerzas Armadas Revolucionarias, que entre sus pedidos están los trajes de ceremonia utilizados en el cementerio Santa Ifigenia (Santiago de Cuba); más el Ministerio del Interior, la Corporación de la Aviación Cubana S.A. (Cacsa) y las empresas Eléctrica, Cupet y Correos de Cuba. Se suma el Ministerio del Turismo, que nos encargó la decoración de hoteles como Baracutey 61 en El Ramón de Antilla (Holguín)".

La llegada tardía de la materia prima destinada a la confección de los uniformes para el comienzo del cionado con productos de sol y playa anima a Thaba. "La materia prima con la que trabajamos la obtenemos a través de alianzas productivas y cooperadas con industrias estatales y del sector privado; además, importamos algunos surtidos básicos", precisa Karenia Dotres Núñez, especialista comercial de la empresa en la región oriental.

De la valía de sus confecciones da fe el hecho de que, en el 2022, su mochila 2122 recibió el Premio de la Calidad en la Feria de la Industria y el Comercio de la provin-"Tenemos una tienda para la venta minorista, ubicada frente a la pizzería II Scudo, en la ciudad de as Tunas, donde por Transfermóvil o EnZona se vende directo a la población a precios bastante módicos", comenta y así menciona uno de los proyectos mejor acogidos por los tuneros, debido a la varielas opciones of ese establecimiento.

Entre sus cuatro talleres sobresale la Fábrica de Artículos de Látex. única de su tipo en el país. Los quantes domésticos hechos allí, por la durabilidad, marcan un camino de éxito, según lo experimentado hasta ahora. Ya incursionan en su exportación y ese enclave cuenta con los ministerios de Salud Pública y del Turismo como clientes fundamentales.

Tal cual sucede en Melissa, la presencia femenina es mayoría en Thaba. "Las cosedoras representan más del 60 por ciento dentro de la mano de obra contratada directa a la producción y hay un alto porcentaje de directivas al frente de varios procesos", distingue Dotres Núñez para ponderar un aspecto que enorgullece a su empresa.

#### LA CAPACIDAD DE REINVENTARSE

Acinox Las Tunas, debido a la difícil situación energética que enfrenta Cuba, se ha visto en la necesidad de adaptarse a las circunstancias, en aras de conservar la fuerza de trabajo y con la confianza de que recuperará sus producciones este-

"A partir del concepto de economía circular y empleando la deman-da de la ciencia identificada en cada área de trabajo, hemos impulsado una serie de servicios enfocados en los sectores estratégicos de la provincia, lo que nos ha permitido tener 78 productos, que reportan más del 45 por ciento del total de ingresos de la entidad", anota Onis López Caballero, su director.

"Despunta la atención al hospital Ernesto Guevara con la reparación de equipos de diagnóstico, la fabricación de portasueros, escabeles y cuneros que favorecen la calidad de la atención allí; e intervinimos en la recuperación de una planta de filtrado de agua para la hemodiáli-

"Asimismo, participamos en la recuperación de las capacidades energéticas en los grupos electrógenos, dando apoyo y servicios téc-nicos. A la Empresa Provincial de Mantenimiento y Construcción le facilitamos más de cuatro toneladas de cemento de escoria para la erradicación de pisos de tierra.

"Otra de las vías de ingreso provino del sector hidráulico, con la reparación de turbinas de agua para mantener la vitalidad en las fuentes de abasto del territorio. Al propio tiempo, hemos fabricado más de nueve mil cerchas que se emplea-rán en el cultivo de la langosta por las empresas pesqueras, lo que maximizará la cosecha con destino a la exportación.

"Todos estos mecanismos posibilitan un ingreso considerable en ventas, y luego concretar utilidades razonables. Mientras, seguimos apostando por las inversiones a mediano y largo plazos, porque el desarrollo de esta industria reside

ahí, para lograr la reanudación del Laminador", concluye López Caba-

Y como si fuera poco, Acinox saca esfuerzos para dedicárselos a su consejo popular, que comprende casi la mayor parte de la zona industrial tunera. Omar Javier Figueredo Soria, presidente de esa estructura gubernamental, agradece "las reparaciones en el Parque de Diversiones, en áreas de El Cornito para la Jornada Cucalambeana, y el apoyo en la distribución de agua con sus instalaciones de bom-

### EL BLOQUEO SÍ EXISTE, SIN EMBARGO...

Las industrias cubanas y sus trabajadores han sido duramente golpeados por el bloqueo económico, comercial y financiero norteamericano, que dificulta a niveles escalofriantes la adquisición de materias primas y tecnología. En el último informe dado por autoridades antillanas, ascendía a 17 millones 336 mil 100 dólares el monto de las afectaciones por ese concepto, y a dos millones 732 mil 914 dólares los ingresos dejados de percibir por exportaciones de bienes y servi-

Pero una realidad levanta banderas: esa política hostil continuará; toca entonces aprender a sortearla con creatividad, inteligencia, voluntad e innovación, y promoviendo iniciativas que estimulen a la fuerza laboral, como la venta de artículos a precios diferenciados, detalles en momentos sensibles de la vida, el proyecto de fomentar polos de viviendas propios y reconocer a los que están directos a la producción y los dedicados a innovar.

De todo eso dan explícitas muestras varias entidades aquí mencionadas, que en más de una ocasión han sido reconocidas por el Sindicato Nacional de los Trabajadores de Industrias, sobre todo, por la cultura del trabajo de sus colectivos, la calidad humana que los premia y el aporte social.

Sin embargo, si algo evidencia lo alcanzado es que las experiencias positivas necesitan articularse más y queda un mundo de posibilidades por explorar. El desarrollo social y económico de Las Tunas así lo exige.



Estos implementos hospitalarios, además de su gran utilidad, hablan de la capacidad de innovación de Acinox Las Tunas.